

**PERAN KATEKESI BAGI PERKEMBANGAN IMAN REMAJA
DI PAROKI SANTA MARIA ASSUMPTA SITA
MANGGARAI TIMUR**

SKRIPSI

**Diajukan kepada Institut Filsafat dan Teknologi Kreatif Ledalero
Untuk Memenuhi Sebagian dari Syarat-syarat
Guna Memperoleh Gelar Sarjana Filsafat
Program Studi Ilmu Filsafat**

Oleh

Fidelis Talik

NPM: 20.75.6804

**INSTITUT FILSAFAT DAN TEKNOLOGI KREATIF
LEDALERO**

2024

LEMBARAN PENERIMAN JUDUL

1. Nama : Fidelis Talik
2. NPM : 20756804
3. Judul : **Peran Katekese Bagi Perkembangan Iman Remaja Di Paroki
Santa Maria Assumpta Sita Manggarai Timur**

4. Pembimbing:

1. Dr Petrus Dori
(Penanggung Jawab)

2. Gregorius Sabon Kai Luli, Drs. Lic

3. Guidelbertus Tanga, Drs. Mag. Theol

5. Tanggal diterima

: 20 Maret 2023


6. Mengesahkan:

Wakil Rektor I


Dr. Yosef Keladu

7. Mengetahui

Rektor IFTK Ledalero


Dr. Otto Gusti Ndegong Madung



Dipertahankan di depan Dewan Penguji Skripsi
Institut Filsafat dan Teknologi Kreatif Ledalero dan
Diterima Untuk Memenuhi Sebagian dari
Syarat-Syarat guna Memperoleh Gelar
Sarjana Filsafat Program Studi
Ilmu Filsafat

Pada
29 April 2024

Mengesahkan
Institut Filsafat Dan Teknologi Kreatif Ledalero

Rektor,


Dr. Otto Gusti Ndegong Madung
Dr. Otto Gusti Ndegong Madung

DEWAN PENGUJI:

1. Gregorius Sabon Kai Luli, Drs. Lic.
2. Guidelbertus Tanga, Drs. Mag. Theol.
3. Dr Petrus Dori

Gregorius Sabon Kai Luli
.....
Guidelbertus Tanga
.....
Petrus Dori
.....

PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Fidelis Talik

NPM : 20.75. 6804

menyatakan bahwa Skripsi ini benar-benar hasil karya ilmiah saya sendiri, dan bukan plagiat dari karya ilmiah yang ditulis orang lain atau lembaga lain. Semua karya ilmiah orang lain atau lembaga lain yang dirujukan dalam skripsi ini telah disebutkan sumber kutipannya serta dicantumkan pada catatan kaki dan daftar pustaka.

Jika di kemudian hari terbukti ditemukan kecurangan atau penyimpangan, berupa plagiasi atau penjiplakan dan sejenisnya di dalam karya ilmiah ini, saya bersedia menerima sanksi akademis yakni pencabutan skripsi serta gelar yang saya peroleh dari skripsi ini.

Ledalero, 29 April 2024

Yang Menyatakan



Fidelis Talik

**HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI SKRIPSI
UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai civitas akademika Institut Filsafat dan Teknologi Kreatif Ledalero, saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Fidelis Talik

NPM : 20756804

demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Institut Filsafat dan Teknologi Kreatif Ledalero **Hak Bebas Royalti Noneklusif** (*Non-eksklusif-Royalty-Free Right*) atas skripsi saya yang berjudul:

**PERAN KATEKESE BAGI PERKEMBANGAN IMAN REMAJA DI
PAROKI SANTA MARIA ASSUMPTA SITA MANGGARAI TIMUR**

beserta perangkat yang ada (jika diperlukan) dengan Hak Bebas Royalti Non eksekutif ini, Institut Filsafat dan Teknologi Kreatif Ledalero berhak menyimpan, mengalihmediakan/format-kan, mengelolah, dalam bentuk pengalangan data (database), merawat, dan mempublikasikan skripsi saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan sebagai pemilik Hak Cipta.

Demiki pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Dibuat : Di Ledalero

Pada Tanggal : 29 April 2024

Yang mengatakan



Fidelis Talik

KATA PENGANTAR

Dewasa ini arus modernisasi terasa semakin cepat. Situasi ini membawa begitu banyak perubahan di berbagai aspek tatanan kehidupan manusia. Perubahan yang disebabkan oleh modernisasi selalu memuat nilai baik positif maupun negatif. Di samping itu, perubahan yang terbilang masiv tersebut mengancam masa depan kehidupan manusia, dan juga merambah ke dalam jantung Gereja. Gereja dewasa ini hidup di tengah perkembangan zaman yang dari hari ke hari semakin pesat. Situasi ini mengharuskan Gereja terjun dan ikut ambil bagian dalam menyikapi arus modernisasi tersebut. Hal ini ditandai dengan masuknya teknologi digital dalam karya pelayanan Gereja dewasa ini. Semua lembaga universal yang menangani kehidupan banyak orang tidak hanya tinggal diam, melainkan selalu berusaha mencari jalan keluar yang terbaik untuk mengatasi pengaruh yang telah membawa dampak negative tersebut. Di sini, Gereja sebagai institusi religius pun turut mengambil bagian secara aktif untuk mengatasi kemerosotan iman umat yang terjadi dan menurunkan nilai-nilai iman. Berdasarkan pemahaman ini, maka ada begitu banyak terobosan yang telah dilakukan oleh Gereja untuk mengatasi situasi kehidupan iman umat, termasuk juga kehidupan iman dari kaum remaja zaman ini.

Remaja merupakan generasi penerus Gereja yang harus dijaga dan diperjuangkan imannya, agar tidak mudah terombang-ambing oleh arus perkembangan zaman. Hal ini dilakukan karena usia remaja merupakan usia yang sangat mudah terpengaruh oleh arus perkembangan zaman. Patut dipahami bahwa remaja adalah sekelompok anak muda yang sedang berada pada proses perkembangan di antar masa kanak-kanak dan masa dewasa. Gereja membuat terobosan yang dirasa mampu untuk membantu remaja dalam menghayati serta menjalani kehidupan religiusnya secara baik dan benar. Salah satu solusi itu yang sedang dijalankan oleh Gereja saat ini adalah katekese.

Penulis menyadari bahwa dalam proses penulisan tugas akhir ini, Tuhan senangtiasa membimbing penulis, sehingga tugas akhir ini dapat diselesaikan. Oleh sebab itu, penulis menghaturkan puji dan syukur kepada Allah atas berkat dan rahmat-Nya bagi penulis, terutama dalam proses penulisan karya akhir ini. Penulis

juga mengucapkan terima kasih kepada pihak-pihak yang telah membantu penulisan karya ilmiah ini:

Pertama, penulis mengucapkan terima kasih kepada Institut Filsafat dan Teknologi Kreatif Ledalero yang telah memberikan kesempatan kepada penulis untuk mengenyam pendidikan di lembaga ini.

Kedua, penulis mengucapkan terima kasih kepada Gregorius Sabon Kai Luli. Drs. Lic. yang selalu setia, sabar, teliti dan kritis membimbing penulis untuk menyelesaikan karya ilmiah ini. Ucapan terima kasih juga kepada Guidelbertus Tanga, Drs. Mag. Theol, dan Dr. Petrus Dori yang telah bersedia menjadi penguji 1 dan penguji 2 sekaligus memberikan kritik dan ide yang profesional guna menambah wawasan penulis tentang Peran Katekese bagi Perkembangan Iman Remaja.

Ketiga, ucapan terima kasih kepada keluarga tercinta, Bapak Fransiskus Nani, Mama Maria Fatima Jun, kakak Nita, Sarti, Ansi, adik Lani, Rifin, Jojo, serta semua keluarga besar yang selalu mendoakan dan memberi motivasi kepada penulis dalam menyelesaikan karya ilmiah ini.

Keempat, ucapat terima kasih kepada RD John Samur selaku Pastor Paroki Santa Maria Assumpta Sita, para Dewan Pastoral Paroki, remaja Paroki Santa Maria Assumpta Sita, umat Paroki Santa Maria Assumpta Sita, yang telah meluangkan waktunya dalam membantu penulis memberikan informasi tentang remaja Paroki Santa Maria Assumpta Sita dalam proses perkembangan imannya. Terimakasih atas dukungan dan motivasi dan dukungan kepada penulis dalam menyelesaikan tulisan ini.

Kelima, ucapan terima kasih kepada Kongregasi Misionaris Hati Terkhusus Yesus dan Hati Takbernoda Maria (msscc), khususnya P. Jaison Abraham, selaku pemimpin biara di Indonesia, P. Melkurius Teodorus Abatan, selaku pimpinan Komunitas msscc Maumere, P. Bene, P. Dus, P. Very, P. Hendrik, P. Vabi, P. En, P. Tio, P. Gusti, P. Mex, serta para frater dan teman-teman seangkatan, Fr. Niklis, Fr. Goni, Fr. Randi, Fr. Erwin, Fr. Wili, Fr. Gebi, Fr. Yan dan semua sahabat yang dengan berbagai caranya masing-masing membantu penulis dalam menyelesaikan karya ilmiah ini.

Ahirnya penulis menyadari bahwa karya ilmiah ini belum mencapai kata sempurna. Oleh karena itu, dengan penuh kerendahan hati penulis mengharapkan masukan, koreksi dan kritikan yang bersifat membangun demi penyempurnaan karya ilmiah ini.

IFTK Ledalero, April 2024

Penulis

ABSTRAK

Fidelis Talik. 20.75.6804. **Peran Katekese Bagi Perkembangan Iman Remaja di Paroki Santa Maria Assumpta Sita Manggarai Timur**. Skripsi. Program Studi Ilmu Filsafat, Institusi Filsafat dan Teknologi Kreatif Ledalero. 2024.

Penulisan skripsi ini bertujuan untuk mengetahui sejauh mana peran katekese bagi perkembangan iman remaja di Paroki Santa Maria Assumpta Sita Manggarai Timur. Berkaitan dengan hal tersebut, maka pembahasan inti dalam skripsi ini ialah menelaah peran katekese bagi perkembangan iman remaja Paroki Sita

Berdasarkan pokok pembahasan di atas, penulis menggunakan metode kualitatif deskriptif. Dengan metode ini, penulis mendeskripsikan semua data-data yang diperoleh melalui studi kepustakaan dan metode penelitian lapangan yang dilaksanakan lewat kegiatan wawancara. Metode studi kepustakaan digunakan penulis sebagai pendukung dari ide-ide penulis sendiri dalam penulisan skripsi ini, terutama melalui sumber buku, dokumen, serta jurnal yang berbicara tentang peran katekese bagi perkembangan iman remaja. Pengumpulan data-data remaja dan umat Paroki Santa Maria Assumpta Sita, dilaksanakan lewat wawancara langsung dengan pihak terkait.

Katekese adalah salah satu bentuk usaha Gereja untuk menolong remaja agar semakin menyadari, memahami, menghayati dan mewujudkan imannya dalam kehidupan sehari-hari. Di sini terkandung unsur pewartaan, pengajaran, pendidikan, pendalaman, pembinaan, penguatan serta pendewasaan. Dengan demikian dapat disimpulkan bahwa katekese adalah tugas pastoral Gereja untuk membantu remaja agar sanggup memahami dan mengartikan hidupnya dalam Kristus di bawah terang Sabda Allah serta menolong remaja untuk semakin menghayati dan mewujudkan imannya. Katekese akan senantiasa membantu remaja di Paroki Santa Maria Assumpta Sita Manggarai Timur untuk semakin mampu menghayati dan mengamalkan imannya dalam aktivitas kehidupan sehari-hari.

Kata Kunci: Katekese, Iman Remaja, Paroki Santa Maria Assumpta Sita.

ABSTRACT

Fidelis Talik. 20.75.6804. *The Role of Catechesis for Adolescent Faith Development in Santa Maria Assumpta Sita Parish, East Manggarai*. Thesis. Philosophy Study Program, Ledalero Institute of Philosophy and Creative Technology. 2024.

The writing of this thesis aims to find out the extent of the role of catechesis for the development of adolescent faith in the Parish of Santa Maria Assumpta Sita East Manggarai. In connection with this, the core discussion in this thesis is to examine the role of catechesis for the development of the faith of adolescents in the Sita Parish.

Based on the subject matter above, the author uses a descriptive qualitative method. With this method, the author describes all the data obtained through library studies and field research methods carried out through interview activities. The library study method will be used by the author to support the author's own ideas in writing this thesis, which is mainly through book sources, documents, and journals that talk about the role of catechesis for the development of adolescent faith. The collection of data on adolescents and parishioners of Santa Maria Assumpta Sita Parish is carried out through direct interviews with relevant parties.

Catechesis is one of the Church's efforts to help adolescents to realize, understand, live and realize their faith in daily life. It contains elements of proclamation, teaching, education, deepening, coaching, strengthening and maturation. Thus it can be concluded that catechesis is the pastoral task of the Church to help adolescents to be able to understand and define their life in Christ in the light of the Word of God and help adolescents to increasingly live and realize their faith. Catechesis will always help teenagers in Santa Maria Assumpta Sita Parish, East Manggarai, to be more able to live and practice their faith in their daily life activities.

Keywords: Catechesis, Adolescent Faith, Parish of Santa Maria Assumpta Sita.

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL	i
LEMBAR PENERIMAAN JUDUL	ii
LEMBAR PENGESAHAN	iii
PERNYATAAN ORSINALITAS	iv
PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI SKRIPSI	
KATA PENGANTAR	vi
ABSTRAK	ix
<i>ABSTRACT</i>	x
DAFTAR ISI	xi
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang Penulisan	1
1.2 Rumusan Masalah	5
1.3 Tujuan Penulisan	5
1.4 Metode Penulisan	5
1.5 Sistematika Penulisan	6
BAB II GAMBARAN UMUM TENTANG KATEKESE	7
2.1. Pengertian Katekese	7
2.1.1. Tujuan dan Manfaat Katekese	9
2.1.2. Tujuan Katekese.....	9
2.1.3. Manfaat Katekese.....	10
2.2. Sumber Katekese	11
2.2.1. Kitab Suci	11
2.2.2. Magisterium	12

2.2.3. Budaya Kristiani	12
2.3. Metode Katekese	13
2.3.1. Metode Bercerita.....	13
2.3.2. Metode Sharing.....	14
2.3.3. Metode Wawancara.....	14
2.3.4. Metode Diskusi	15
2.4. Tempat Katekese.....	15
2.4.1. Gereja atau Paroki.....	15
2.4.2. Sekolah	16
2.4.3. Keluarga.....	17
2.5. Tugas-Tugas Katekese	18
2.5.1. Mengantar Kepada Pengenalan Iman.....	18
2.5.2. Mewartakan Yesus Kristus	18
2.5.3. Membina Hidup dalam Kristus.....	18
2.5.4. Mengajar Untuk Berdoa	19
2.5.5. Mengantar Masuk Kepada Hidup Berkomunitas.....	19
2.6. Kesimpulan Umum	20
BAB III REMAJA DAN GAMBARAN SINGKAT PAROKI SANTA	
MARIA ASSUMPTA SITA MANGGARAI TIMUR.....	
3.1. Pengertian Remaja.....	22
3.2. Tahap Perkembangan Remaja	23
3.2.1. Periode Remaja Awal.....	23
3.2.2. Periode Remaja Tengah.....	24
3.2.3. Periode Remaja Akhir	24
3.3. Pola Perilaku Remaja	24

3.3.1. Berhadapan Dengan Orang Tua.....	24
3.3.2. Berhadapan Dengan Lingkungan Sekolah	25
3.3.3. Berhadapan Dengan Lingkungan Masyarakat.....	26
3.4. Proses Perkembangan Remaja	27
3.4.1. Perkembangan Fisik	27
3.4.2. Perkembangan Emosional	28
3.4.3. Perkembangan Sosial	28
3.4.4. Perkembangan Kognitif.....	29
3.5. Permasalahan Remaja	30
3.5.1. Masalah Identitas Diri	30
3.5.2. Masalah Emosi.....	31
3.5.3. Masalah Kebebasan.....	32
3.6. Kehidupan Religius Remaja	32
3.6.1. Berdasarkan Hasil Perkembangan Remaja.....	32
3.6.2. Pengaruh Pendidikan Orang tua.....	33
3.6.3. Kebiasaan Meniru Orang Lain.....	34
3.7. Profil Paroki Santa Maria Assumpta Sita Manggarai Timur	35
3.7.1. Sejarah Paroki Santa Maria Assumpta Sita Manggarai Timur	35
3.7.2. Keberadaan Paroki Santa Maria Assumpta Sita Manggarai Timur	36
3.7.2.1. Letak dan Keadaan Geografis	36
3.7.2.2. Kependudukan	36
3.7.2.3. Kehidupan Sosial Budaya.....	37
3.7.2.4. Kehidupan Sosial Ekonomi	38
3.7.2.5. Kehidupan Sosial Religius.....	38
3.8. Remaja di Paroki Santa Maria Assumpta Sita Manggarai Timur	39

3.8.1. Mentalitas Remaja Paroki Santa Maria Assumpta Sita Manggarai Timur.....	41
3.8.2. Partisipasi Remaja Paroki Santa Maria Assumpta Sita Manggarai Timur dalam Kehidupan Menggereja	42
2.8.3. Realitas Katekese Remaja di Paroki Santa Maria Assumta Sita ManggaraiTimur	43

BAB IV PERAN KATEKESE TERHADAP PERKEMBANGAN

IMAN REMAJA DI PAROKI SANTA MARIA ASSUMPTA

SITA MANGGARAI TIMUR..... 46

4.1. Katekese Sebagai Model Pembinaan Iman	46
4.1.1. Membina Remaja Menjadi Orang Beriman.....	48
4.1.2. Mempertahankan Iman Remaja	49
4.2. Katekese Membantu Remaja Menghayati Kehidupan Imannya	
 dalam Lingkungan Sosial	51
4.2.1. Lingkungan Keluarga.....	51
4.2.2. Lingkungan Sekolah.....	53
4.2.3. Lingkungan Masyarakat	54
4.3. Katekese Menumbuhkan Buah-Buah Iman bagi Remaja.....	56
4.3.1. Kerendahan Hati	56
4.3.2. Tanggung Jawab	57
4.3.3. Cinta Kasih	58
4.3.4. Kedamaian	59
4.4. Katekese Mengerakan Remaja Menuju Kedewasaan Diri.....	60
4.4.1. Kematangan Emosional.....	60
4.4.2. Kepandaian Dalam Pergaulan.....	62

4.5. Katekese Membantu Remaja di Paroki Santa Maria Assumpta Sita	
Manggarai Timur Untuk Menghayati Kehidupan Religiusnya.....	62
4.5.1. Semakin Mendekatkan Diri dengan Tuhan	62
4.5.2. Hidup Dalam Terang Sabda Allah	64
4.5.3. Aktif dalam Gereja dan Masyarakat	65
BAB V PENUTUP	66
5.1. Kesimpulan.....	66
5.2. Usul Saran	68
DAFTAR PUSTAKA	70
LAMPIRAN: Pertanyaan Penuntun Wawancara	74